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 بسم اللہ الرحمن الرحیم

 (۷وہ جس پہ رات ستارے لئے اترتی ہے )

 از خاکسار آصف محمود باسط

 

لئے خود اس  اسی۔یہ ہمارے ہوش کی بات ہے رمایا،جب اللہ تعالیٰ نے جماعت احمدیہ مسلمہ کو اپنا ٹی وی چینل عطا

کی گواہی دے سکتا ہوں کہ وہ دن بھی کیا ہی خوشی کا دن تھا۔ اس روز ساری دنیا نے بڑی شان سے یہ وعدہ پورا بات 

کی بات ہے۔ اس دور میں حضرت خلیفۃ المسیح الرابعؒ کی ہجرت اور اس کے مستقبل سے  1992ہوتا ہوا دیکھا۔ یہ 

گھرانوں اور مجالس میں ہوا کرتی تھیں۔ کچھ کہتے تھے کہ متعلق امکانات پر باتیں ہر احمدی گھرانے بالخصوص ربوہ کے 

ربوہ دوبارہ خلافت کا مسکن بنے گا۔ کچھ کہتے کہ مذاہب کی تاریخ سے ایسا ثابت نہیں۔ مگر اس ہجرت کے کیسے کیسے 

م  نے تو مگر ایم ٹی اے کے قیاہےشیریں ثمرات جماعت کو ملنے والے تھے ان کا اندازہ بہت سی اور باتوں سے بھی ہوتا 

ایسا شیریں ثمر عطا کیا کہ کیا ہی کہنے۔ان دنوں ربوہ کے ایک شاعر مبشر احمد محمود صاحب نے ایک شعر لکھا اور کیا ہی 

 خوب لکھا

 

 گھروں میں در آا پہ لاکھوں ہوا کے دوش

 جو شخص چھوڑ کے نکلا تھا گھر خدا کے لئے

ل ہی سے پوری دنیا 
ّ
خلافت صرف ربوہ ہی نہیں بلکہ دنیا کے ہر ملک کے ہر شہر کے ہر گھر میں جا پہنچی۔ اور پھر روزِ او

میں پھیلی جماعت احمدیہ اور اس جماعت کے نٔکتہ مرکزی یعنی خلیفۃ المسیح کے درمیان ایم ٹی اے نے ایک مضبوط رابطہ 
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، یورپ سے ہوکر، ایشیا سے گزر کر شرقِ بعید تک تمام  ممالک کے احمدی امریکہ سے لے کرکی صورت اختیار کر لی۔ 

اللہ تعالیٰ نے جو یہ نوزائدہ انعام  اتارا تھا، اس  پرموتیوں کی طرح خلافت کی اس ڈور میں پرو دئیے گئے۔جماعت احمدیہ 

 حضرت خلیفۃ المسیح الرابعؒ کی گود میں ہوئی۔کی ابتدائی نگہداشت 

برکت  دور کا آازز ہوا تو ایم ٹی اےجوای  کی دلیز  پر دمم  رھ  کا  تھا۔ پھرحضرت خلیفۃالمسیح اخامس خلافتِ خامسہ کے با

 ایدہ اللہ تعالیٰ کی شفقت اور محبت جوای  میں دمم  رکھتے ایم ٹی اے کو نصیب ہوئی تو یہ حال ہوا کہ

 رنگ تھےاسُ کے دیکھنے والے

 جب بہاروں پہ وہ چمن آا

حضرت خلیفۃ المسیح اخامس ایدہ اللہ تعالیٰ کی پہلی ملاقات جس روز ہوئی، اس  روز ایم ٹی اے کو دیکھنے ایم ٹی اے اور 

کروڑوں آنکھوں طلوعِ شمس کا یہ نظارہ نصف شب میں والوں کی تعداد کا ریکارڈ قائم ہوگیا۔ آسمان احمدیت پر 

متمکن ہونے کا تاریخ ساز اعلان سننے اور اپنے اایم  کا پہلا نےمشاہدہ کیا۔حضرت خلیفۃ المسیح اخامس کے مسندِ خلافت پر 

 دیدار حاصل کرنے کا شرف ساری دنیا نے ایم ٹی اے کے ذریعہ سے حاصل کیا۔

ایم ٹی اےکی اہمیت کا احساس ہر احمدی کے دل میں ایک نئے سرے سے مستحکم ہوا۔جماعت احمدیہ عالمگیر کی 

  المسیح اخامس ایدہ اللہ تعالیٰ کی توجہ حاصل  عالمگیریت کے سلسلہ کی اس بابرکت  کڑی

 

ی ۃ
لف

 

خ
کو پہلے ہی روز سے حضرت 

رہی۔ایم ٹی اے کے مختلف شعبہ جات سے متعلق ہداات سے محاورہ میں نہیں حقیقت میں دفتروں کے دفتر بھرے 

ہ اپنے شعبہ کے خاکسار کے سپرد ایم ٹی اے کے پروگراموں کی ذمہ داری ہے، سو میں جو عرض کروں گا وپڑے ہیں۔

حوالہ سے عرض کروں گا۔ جہاں شعبہ پروگرامنگ کی راہیں دوسرے شعبہ جات کی راہوں سے ملتی ہیں، وہاں ان  

 شعبہ جات کا ذکر بھی ساتھ ساتھ چلتا رہے گا۔
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ندگی کی کو خاکسار کو یہ مژدہ موصول ہوا کہ سیدنا حضور انور ایدہ اللہ تعالیٰ نے خاکسار کی وقفِ ز 2004؍ دسمبر  9

درخواست منظور رمایلی ہے۔میری پوسٹنگ ایم ٹی اے کے آفس انچارج کے طور پر ہوئی۔ اس شعبہ میں زادہ تر کام  

ل 
ّ
ل او
ّ
انتظامی نوعیت کی خط و کتابت وغیرہ سے متعلق تھا۔حضور کی ایم ٹی اے کے لئے توجہ اور شفقت کے نظارے او

 محمود کے اس ام م  پر واقع ہے جہاں سے حضور انور از ز کے د ر رہا گ گاہ میں اسی دفتر میں دیکھنے کا موقع ملا۔ ہمارا دفتر

تشریف لے جاتے ہیں۔ کئی دفعہ ایسا ہوتا کہ حضور انور کسی از ز کے د ر دفتر میں تشریف لے آتے۔جو جو موجود 

ایک نئی امنگ پیدا ہو میں  ہوتا، اس سے اس کے کام  کے متعلق درافت رمای لیتے۔ہمارے حوصلے بلند ہوجاتے اور کام 

جاتی۔ کبھی از زوں کے اوقات کے علاوہ بھی حضور ایم ٹی اے میں تشریف لے آتے۔ اس دور میں ایم ٹی اے کے 

تمام  شعبہ جات محمود ہال ہی کےمختلف کونوں میں سمائے ہوئے تھے۔یوں تمام  شعبہ جات میں حضور کے بابرکت  دمم  

 سے سب شعبوں کے کارکنان فیض حاصل کر لیتے۔ تشریف آوری پڑ جاتے اور حضور کی 

کی ایسی ہی بدھ کی صبح بچوں کو سکول اتار کرخاکسار اہلیہ  2005بدھ کے روز میری ہفتہ وار چھٹی کا دن ہوتا تھا۔رموری 

حب مری  سلسلہ کا کے ساتھ بازار میں سودا سلف وغیرہ خرید رہا تھا کہ دفتر پرائیویٹ سیکرٹری سے محترم  ظہور احمد صا

 فون آا۔ انہوں نے بتاا کہ حضور نے اد رمایا ہے۔ 

 ‘‘!لیکن ابھی چل پڑتا ہوں۔ تھوڑی دیر میں پہنچتا ہوں۔مگر ظہور صاحب میں تو اس وقت بازار میں ہوں’’

 ‘‘کتنی دیر میں آسکتے ہیں؟’’

 ‘‘کوئی پندرہ بیس منٹ میں’’

یہ کہتے کہتے میں گاڑی میں بیٹھ کا  تھا۔خواتین کی شاپنگ ادھوری رہ جائے تو ان کے جذبات کا اندازہ تو سب مرد 

حضرات کو ہے۔ مگر یہ تجربہ جہاں میرے لئے نیا تھا، وہاں میری اہلیہ کے لئے بھی نیا تھا۔ وہ بھی خاموشی اور صبر و رضا 

 ہاییت خاموشی سے گاڑی کو وٹنگ  کے ے  گامم  ٹرفک  میں سے کالنے  کی کے ساتھ گاڑی میں بیٹھی رہیں اور میں بھی
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کوشش کرتا رہا۔ عموماً تو اس جگہ سے مسجد فضل تک پندرہ بیس منٹ کا وقت ہی گام کرتا ہے۔مگر اس روز تو ایسا لگتا تھا کہ 

روز بیچ سڑک تسلی سے  باقی سب ٹرفک  نے میرے خلاف کوئی اتحاد کرلیا ہے۔ کچرا اٹھانے والے ٹرک بھی اسی

بھی دنیا و ایفیہا سے ے  خبر تمباکونوشی کا لطف یوں  کچرا اٹھانے والےکچرے کے ڈھیروں کو نگل رہے تھے۔  کھڑے 

کہ جیسے آج کے د ر سگریٹ کبھی نصیب نہ ہوگا۔ ہر جگہ گاڑی سیکھنے والے بھی یوں خراایں خراایں چلے  رہے تھےلے

۔ ۔ سارے لندن نے اسی روز ڈرائیونگ ٹیسٹ پاس کرنا تھاط کا نیا ریکارڈ قائم کرنا ہےجارہے تھے کہ آج کثرتِ احتیا

روک دوڑ تھی۔ اس روک دوڑ سے  ایککر بیٹھ گئے تھے۔ غرض سفر کیا تھا،   وردور را بن  کئ  سڑ سڑک کھودکہیں

ا تو ظہور صاحب نے ہا  کہ گزرکر مسجد فضل پہنچنے میں اس روز نصف گھنٹہ سے بھی کچھ زادہ وقت لگ گیا۔ حاضرہو

اب تو حضور بلائیں گے تو ہی پوچھوں گا۔ تھوڑی ہی دیر د ر حضور نے اد رمایلیا۔ابھی ایک دمم  دفتر کے اندر اور ایک 

 باہر ہی تھا کہ ارشاد ہوا

 ‘‘ں داتےتے ہو؟حضرت مصلح ِ موعودؓ کی جب اچھی کوالٹی کی تصویریں اور وڈیوز ہیں  تو اتنی کم کوالٹی کی تصویریں کیو’’ 

عرض کرنے کی مجال نہیں تھی کہ حضور میں تو دفترمیں بیٹھتا ہوں، یہ کام  کسی اور شعبہ کا ہے۔ مگر شکر ہے کہ کچھ 

 گیا پڑی۔ ساتھ ہی ا ار ارشاد ہوعرض کرنے کی ضرورت نہیں

جوحضرت مصلح موعودؓ کی پڑی  یہ ساری کم کوالٹی کی تصویریں روکنی ہیں اور ان سے کہو کہ ساری تصویریں اور وڈیوز’’

بڑی شان و  ۔ حضرت مصلح موعودؓ کی شخصیت توہوئی ہیں مجھے داتےئیں، میں خود بتاؤں گا کہ کون سی داتےئی جائیں

 ‘‘شوت  والی شخصیت تھی۔ تصویریوں میں بھی وہ شان و شوت  نظر آی  چاہیے۔

 ‘‘جی حضور’’

صاحب کے انٹرویو جن میں حضرت مصلح موعود ؓ کا ذکر ہے وہ انٹرویو زادہ  اور یہ رموری کا مہینہ ہے۔ چوہدری محمد علی’’

 ‘‘چلانے ہیں آجکل۔ بتا دینا 
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 ‘‘جی حضور’’

 امیں مکمل بوکھلاہٹ میں تھا۔ جزاک اللہ کہہ کر باہر نکلنے والا ہی تھا کہ ارشاد ہو

 ‘‘کیسے بتاؤ گے؟’’

م  نہیں تھا کہ حضرت خلیفۃ المسیح کی ہداات کسی کو ہنچاننے کا مجھے واقعی علوم۔ض کی کہ حضور ، مجھے علومم  نہیںعر

 طریقِ کار کیا ہے۔

اب باہر جا کر میرے نام  خط لکھو کہ میں نے بلاکر تمہیں یہ بتاا ہے۔ پھر میں اس کی توثیق کردوں گا۔ پھر وہ توثیق والا ’’

رمین صاحب کو دے دینا  

ئ

 

 ‘‘خط چ

کایہ پہلا سبق تھا۔پروگراموں کی ذمہ داری اور پھر اسے آگے ہنچاننے  خط و کتابت  جماعتیحضرت خلیفۃ المسیح کے ساتھ 

تو بہت د ر میں ملنی شروع ہوئی، مگر پروگراموں میں داتےئے جانے والے مواد کی حساسیت کا درس پہلی دفعہ اس 

ٹی وی کا تعلق صرف سماعت سے ملاقات میں حاصل ہوا۔آج سوچتا ہوں تو اس سبق کی گہرائی اور بھی کھلتی جاتی ہے۔ 

اگر مناسبِ حال نہ ہوں تو بات کا  visualsنہیں بلکہ بصارت سے بھی ہے۔ سو جو بات کہی جارہی ہے، اس کے ساتھ 

اثر کم ہوجاتا ہے۔ پھر یہ کہ اگر حضرت مسیح موعود ؑ ا خلفا کی تصاویر کی بات ہو، تو اس میں باریکی سے احتیاط کی جائے کہ 

ناقص انتخاب سے ان بزرگ ہستیوں کی شان میں گستاخی نہ ہو۔ پھر یہ کہ نئی نسل نے جن بزرگوں کو  کہیں ہمارے

 نہیں دیکھا، ان کے ذہن میں تو وہی تاثر بنے گا جو ہم ایم ٹی اے پر داتےئیں گے۔

دیکھا،  آخری مرتبہ میں نے جب حضرت مصلح موعود ؓ کو’’بہت د ر میں ایک اور موقع پر بھی حضور نے اظہار رمایا کہ 

اس وقت میری عمر کوئی پندرہ سولہ سال کی تھی۔ اور حضرت مصلح موعودؓ کی صحت بھی اچھی نہیں تھی۔ مگر اس وقت 

بھی جو بات ذہن پر نقش ہوگئی وہ آپ کی شخصیت کی شان و شوت  ہے۔ تصویروں اور وڈیوز کا انتخاب احتیاط سے ہونا 

 ‘‘چاہیے۔
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اداروں ( کے لئے ہدایت آئی کہ حضرت مسیح  دیگرایم ٹی اے)اور نشر و اشاعت کےسےف ایک مرتبہ حضور کی طر

 کے خلفأ  کی تصاویر اور وڈیوزمیں کسی بھی طرح کا ردوبدل نہ کیا جائے۔ انگریزی الفاظ تھے
ؑ
 موعودؑ اور آپ

… should not be graphically tampered with 

 ی د دیکھا۔ الفاظ کم مگر انیی  کا ایک جہان۔ حضور کا ہر ارشاد ایسا ہے جیسے اان حضور کا انداز بات کو سمجھانے کا ہمیشہ

آئینہ خانہ میں داخل ہو جائے اورہر طرف رنگارنگ نقش ونگار بنتے چلے چائیں۔یہاں بھی الفاظ اگرچہ کم تھے مگر 

اور وڈیوز موجود ہیں وہ جماعت کی ہمارے لئے ایک بہت بڑا سبق موجود تھا کہ ایم ٹی اے کے پاس جو بھی تصاویر 

ااینت  ہیں۔ انہیں جماعت تک ہنچاننا ایم ٹی اے کی ذمہ داری قراردا گیا ہے۔ انہیں پروگراموں میں داتے کر صرف 

ہے کہ آئندہ نسلیں اس خزانہ کو  کرناموجودہ نسلوں تک ہی نہیں ہنچاننا بلکہ ان کو محفوظ کرنے کا بھی ایسا انتظام  

 کریں اور ان کی نشر و اشاعت کا کام  جاری رہے۔ اگر آج ہم ان قدسس ہستیوں کی تصاویر کو گراکس بحفاظت حاصل

بات رنگ بھرنے اور نقش و نگار وغیرہ کے ذریعہ چھیڑنے کی کوشش کریں گےتو پھر حد کھینچنا مشکل ہو جائے گا۔ پھر 

زیب و زینت  اور  اللہ کی ان نیدہہ ہستیوں کے ُسن  کو کسیبنانے اور پھر خاکوں تک جا پہنچنے کا احتمال ہے۔ پھر یہ بھی کہ

کا احتیاج نہیں۔ لوگ انہی چہروں پر اللہ کا نور دیکھتے رہے ہیں اور دیکھتے رہیں گے۔ انہیں دنیوی زیب و زینت کی 

نور اور ضرورت نہیں  کہ ان چہروں کے نور کے آگے دنیا کی زیب و آرا گ کے سب سااین ہیچ ہیں۔جنہیں خدا نے 

 حسنِ صداقت سے ایلاایل کیا ہو، ان میں اان کو دخل دینے کی کیا ضرورت؟

ذمہ  میں ابھی میں دفتر ہی  میں تعینات تھا کہ ایک روز ارشاد موصول ہوا کہ حضور انور نے ایم ٹی اے نیوز کی 2005

کو ہوا کرتی۔  راتخاکسار کے سپرد رمایئی ہے۔ تب نیوز کا سٹوڈیو بیت الفتوح میں منتقل ہوا ہی تھا۔ ریکارڈنگ  داری

۔ تب تک دنیا بھر تانیوز کی ریکارڈنگ کے سلسلہ میں بیت الفتوح حاضر ہو اکر شام  کوخاکسار دن کو دفتر کا کام  کیا کرتا اور 

کی جاتی تھیں۔ایک روز حضور انور کی خدمت میں تجویز پیش کی گئی شامل بلیٹن ہی میں عام  روزانہ کے کی جماعتی خبریں 

عطا رمایئی مگر ہمارے لئے اب  یکہ جماعتی خبروں کا الگ بلیٹن ریکارڈ ہواکرے۔ حضور انور نے ازراہِ شفقت منظور
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، کبھی ایک بھی خبر نہ ہوتی۔ یہ بلیٹن بن جاتایک معقول دورانیہ کا جماعتی خبریں اتنی ہوتیں کہ اتوکبھی مسئلہ یہ بن گیا کہ 

مشکل حضور انور کی خدمت میں پیش کی گئی تو حضو ر انور نے ہدایت رمایئی کہ ایڈیشنل وکالتِ تبشیر کے ذریعہ دنیا بھر کی 

عتی خبروں جماعتوں کو یہ سرکلر کرواا جائے کہ وہ اپنی کارگزاری کی رپوٹ ایم ٹی اے کو بھجواا کریں تا کہ انہیں جما

 میں شامل کر لیا جاا کرے۔

اس ایک ہدایت سے ہماری مشکل تو دورہو ہی گئی مگرساتھ یہ رہنمائی بھی مل گئی کہ جماعت احمدیہ کا نظام  جس طرز پر 

خلفأ نے تعمیر کیا ہے، وہ ے  سبب نہیں۔اس نظام  کے تحت کام  کیا جائے تو منزلِ مقصود حاصل ہوتی ہے ورنہ نہیں۔ 

 وکالتِ تبشیر کا کام  ہی یہ ہے کہ یرووی  جماعتوں سے رابطہ رھیں  اور یرووی  جماتیں  بھی ان سے ستقل  رابطہ ایڈیشنل

ر سے رابطہ ہے تو کیوں اس سے استفادہ نہ کیا جائے۔ اور بہت سے 

 
 
 

میں رہتی ہیں۔ جب اس شعبہ کا کام  ہی یرووی  م

 جماعت کو سمجھنےاور اس کے دائرہ میں انیملات میں بھی حضور کی ایسی ہداات ایم ٹی اے 
ِ
کو حاصل رہیں جن سے نظام 

 کی توفیق ملتی ہے۔ رہ کر کام  کرنے

 و شن نیوز شروع کرنے کی ہدایت رمایئی۔ یہ پروگرام  کس طرح 
ی کی
س

جماعتی خبروں ہی کے سلسلہ میں حضور انور نے پر

دی  ’’ارتقا سے گزر کر  ُ
یک گزشتہ مضمون میں آچکی ہے۔مگر اس پروگرام  کے کی شکل تک ہنچان، اس کی تفصیل ا‘‘ راہِ ہ 

حوالہ سے حضور انور کی ہداات بھی ایک ااینت ہیں جو قارئین تک پہنچ جائیں تو ان کے لئے بھی اسی طرح ایمان ارموز 

 ہوں گی جس طرح ان ہداات کے برکاہِ راست مخاطب نے ان سے فیض پاا۔

دی  ’’جب پروگرام   ُ
تو یہ ایم ٹی اے کے لئے ایک بالکل نیا تجربہ تھا۔ چونکہ لائیو کالز کی سہولت تھی سو کا آازز ہوا ‘‘ راہِ ہ 

ناظرین کی طرف سے فون کالز کثرت سے آا کرتیں۔ احمدی اور غیر ازجماعت سبھی کی کالز ہوتیں جو پروگرام  میں 

ندین بد تہذیبی کا مظاہرہ نہ کریں۔ حضور سنی جاتیں۔ لائیو کالز کی سہولت دیتے وقت یہ اندیشہ دامنگیر تھا کہ کہیں انی

کال سیدھی سٹوڈیو میں تو نہیں جائے گی ۔ پہلے تمہاری ٹیم اسے ریسیو ’’انور سے رہنمائی کی درخواست کی گئی تو رمایا

 ‘‘کرے گی، ان سے کچھ بات کرے گی، پھر کال سٹوڈیو میں جائے گی۔ ایسا ہی ہے نا؟
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تو بس۔۔۔جیسی بات چیت ان کے ساتھ تمہاری ٹیم فون اٹھاتے ساتھ ’’اعرض کی کہ جی حضور ایسا ہی ہے۔رمای

کی بات چیت کے انداز کا فیصلہ ہو گا۔ پھر جب کال سٹوڈیو میں آئے تو جس انداز میں تم  کالر کرے گی، اس سے ہی

 ۔‘‘لوگ بات کرو گے، اس کا اثر ضرور کالر پر بھی  ہوگا

سطور میں درج کر دی ہے، مگر میرا ایمان ہے کہ اس ہدایت کے اندر )ہر رماین  لکھنے کو تو یہ ہدایت میں نے یہاں تین

کی طرح( دعا بھی تھی۔ ان دنوں پاکستای  ٹی وی چینلز پر ٹاک شوز کا دور دورہ تھا۔ کیا میزبان، کیا مہمان، کیا لائیو کال 

 ہے اور سب سے زادہ بدتہذیب اور غیر کرنے والے، سب بد تہذیبی کا مظاہرہ ایسے کرتے گوا بدتمیزی کا کوئی ام بلہ

مگر ہمارے اایم  نے ہماری جو رہنمائی رمایئی ، اس کا عملی رنگ خود آپ  شائستہ گفتگو کرنے والے کو کوئی انعام  ملے گا۔

دی  کو شروع ہوئے  ُ
یہ سال کا عرصہ ہو گیا، مجھے  8کے خطبات اور خطابات میں نظر آتا ہے۔ آج جب کہ پروگرام  راہِ ہ 

یہ اقرار ان سطور میں کرنے دیجیے کہ کوئی ایک بھی لائیو کال ایسی نہیں جس میں دشنام  طرازی کی گئی ہو۔ بڑے بڑے 

گرای گرم  فون بھی آتے رہے، تیز لہجے بھی سننے کو ملے مگر کوئی ایک کال ایسی نہیں جو تہذیب سے گری ہوئی گفتگو پر 

 شمہ  تھا اور ہے ۔مبنی ہو۔یہ حضور انور کی اسی ہدایت کا کر

ایک مرتبہ ہمارےپینل میں بیٹھے ہوئے کسی دوست کے لہجے میں درشتی کا رنگ ازلب آگیا۔ اگلے روز ملاقات کے 

سب شرکا کو اچھی طرح بتادو کہ زبان اور ’’لئے حاضر ہواتو حضور نے اتفاق سے وہی حصہ ملاحظہ رمای راتے تھا۔ رمایا کہ 

 ‘‘ درشت زبان اتعمالل نہیں کرتا تو اور کوئی کیوں کرے؟لہجہ نرم  ہونا چاہیے۔ جب میں

طویل گام۔ اگلی مرتبہ حاضر ہوا تو  حضور کوغیر ضروری طور پر بالکل آازز کی بات ہے کہ پروگرام  میں دا گیا ایک  جواب 

 رمایا کہ :

س لگ گئی تو پھربجھانے کا انتظام  اللہ سب کو بتادو کہ پروگرام  کا مقصد پیاس گامنا ہے۔ پیاس بجھانا نہیں۔ ایک مرتبہ پیا’’

 ۔‘‘خود ہی کردےگا
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ایک موقع پر خاکسار نے عرض کی کہ حضور، جس طرح الحوارالمباشر میں کثرت سے لوگ بیعت کر کے احمدیت میں 

دی  میں وہ صورت نہیں۔ ہر پروگرام  میں ایک ا دولوگ ہی اس بات کا اظہار کرتے ہیں کہ ُ
وہ  داخل ہورہے ہیں، راہِ ہ 

 حجت کرنا ہے، وہ ’’جماعت میں شامل ہونا چاہتے ہیں۔ رمایا 
ِ
مجھے بیعتوں کی کوئی جلدی نہیں۔ تم لوگوں کا کام  اتمام 

۔ سبحان اللہ!خدا کی ذات پر ایسا یقین کامل ایسے آدمی ہی کو ہو سکتا ہے جس ‘‘کردو۔ دلوں کو پھیرنا خدا کے ہاتھ میں ہے

 راست تعلق ہو۔کا خدا تعالیٰ کے ساتھ برکاہِ 

حضور کو طویل جواب ہمیشہ ناپسندرہے۔ اور اس کے پیچھے کاررمای حکمت پر سے حضور نے خود پردہ بھی اٹھاا کہ بات 

مختصر ہو تو پیاس بھی بڑھتی ہے اور ورید جاننے کی خواہش بھی باقی رہتی ہے۔ مگر ایک دفعہ یوں ہوا کہ محترم  مبشر احمد 

 فون کے ذریعہ پروگرام  میں شامل تھے۔ محترم  کاہلوں صاحب جواب اپنی مر ک کے کاہلوں صاحب پاکستان سے ٹیلی

دی  کبھی توجہ دلانے کی مجال نہ ہوئیطویل دیتے ہیں مگر اس بارہ میں انہیں  ُ
۔ وہ اس لئے کہ ایک مرتبہ پروگرام  راہِ ہ 

دیکھا تھا۔ کاہلوں صاحب کا جواب بہت لمبا  کل میں نے پروگرام  کا کچھ حصہ ’’کے آازز  کے زاینہ میں حضور نے رمایا کہ

۔یعنی یہ ‘‘تھا، لیکن ٹھیک ہے، انہیں تو حضرت مسیح موعودؑ کی کتابیں حفظ ہیں۔ انہی میں سے باتیں بیان کررہے تھے

توجہ بھی دلا دی کہ اپنے ذوقی کالت بیان کرنے سے کہیں بہتر ہے کہ قرآن ، حدیث اور حضرت مسیح موعودؑ اور آپؑ  

بیان رمایئی کہ اگر قرآن ، حدیث اور کئی مواقع پر  خٔلفا کے ارشادات پر مبنی گفتگو ہو۔ یہ بات حضور نے ویسے بھی کے

 کے خلفأ کو اپنا دائرہ سمجھ لیا جائے جو اس سے بہتر کوئی جواب نہیں ہوسکتا۔
ؑ
 حضرت مسیحِ موعودؑ اور آپ

 عاشور میں ایک آدھ دن کا وقت رہتا تھااس سے ایک اور بات اد آگئی۔محرم  کا مہینہ تھا
ِ
۔ ہمارا پروگرام  ہوا اور اور یوم 

کسی ایک بھی غیر احمدی نے کال نہ کی۔ سب کالر احمدی ہی تھے، وہ بھی بہت کم۔ میں اگلے روز ملاقات کے انتظار میں 

تھا کہ کہیں ایسا تو نہیں کہ بس کچھ  اداس تھی۔ مجھے یہ اندیشہ اتےئے جارہا کے باعثبیٹھا تھا۔ طبیعت پروگرام  کی ویرای  

ایہ لوگوں نے نیا پروگرام  پسند کیا اور اب دلچسپی کم ہوتی جارہی ہے۔ حاضرہوا تو اپنی افسردگی کا اظہار کیا۔ خیال نہ رہا کہ 

 ۔کہ افسردگی اور اییوسی جس کے پاس سے بھی نہیں گزرتیافسردگی کا اظہار اس ہستی کے سامنے کررہا ہوں 
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کوئی بات نہیں۔ ابھی محرم  کا مہینہ ہے۔ پاکستان میں تو اس مہینہ میں لوگ مصروف ہوتے ہیں۔ اب یہ دن ’’رمایا

 ۔‘‘گزرجائیں گے تو ٹھیک ہوجائے گا

ا ار پروگرام  ہوا تو اس روز جتنے غیر احمدیوں کے فون آئے، پہلے کبھی بھی نہ آئے تھے۔ اس روز تمام  کالز غیر 

مگر ہم کیا کرتے   یں۔ ۔ احمدی کالرنارا    بھی ہوئے کہ ہماری کالز بالکل نہیں لی یں۔ ۔ازجماعت احباب ہی کی سنی

اس پروگرام  کے د ر کہ پہلا حق تو انہی کالرز کا تھا جو جماعت احمدیہ کے عقائد سے تعارف حاصل کرنا چاہتے تھے۔

غیر از جماعت  کالر  پروگرام  میں تو اتنےکہ حضور، اس  جب حاضرِ خدمت ہوا تو میں نے بہت جوش اور جذبہ سے بتاا

آئے کہ سنبھالنا مشکل ہوگیا۔ بلکہ بہت سے تو رہ بھی گئے جن کی کالز وقت کی کمی کے باعث لی ہی نہ جاسکیں۔حضور 

نے اس بات کو اس طرح سنا جس طرح حضور کو علومم  ہی تھا کہ ایسا ہوگا۔ میں نے یہ بھی عرض کردی کہ احمدی کالرز 

ں رہے کہ ان کی کالز نہیں لی جاسکیں۔ اس روز ایک اور ہدایت ارشاد ہوئی جس سے ایک نیا زاویہ روشن ہوا۔ تو نالا

 رمایا:

احمدی کالرز کی بھی کالز لے لیا کرو۔ وہ سنیں گے ، سمجھیں گے تو تبلیغ کرتے ہوئے انہی باتوں کو سمجھائیں گے۔ ’’

 ۔‘‘احمدی کالر کی کال بھی ضرور لوکا پہلا حق ہے، مگر جہاں ہوسکے وہاں  دوسروں 

یعنی ایک پروگرام  ہے، اس سے ایک ہی مقصد کیوں حاصل ہو۔ جہاں ایک ہی چیز ایک سے زادہ ام صد حاصل 

۔ جہاں تبلیغ ہو وہاں تبلیغ کے لئے یارری کا کام  بھی ہوتا رہے۔ پھر یہ ہوتے ہوں، وہاں زادہ ام صد حاصل  سڑ جائیں

 ہوتا ہے۔ تو حق بھیبھی کہ گھر والوں کا 

کالرز کا ذکر تھا۔ عرض یہ کی کہ بعض کالر ایسے بھی ہیں کہ کال کر کے صرف  اسی طرح ایک مرتبہ پاکستان کے احمدی

 اظہار خیال کرتے ہیں، سوال نہیں پوچھنا ہوتا۔ رمایا



11 
 

اچھی ہو اور اس کا شوق پورا  ٹھیک ہے۔ پھر کیا ہوا۔ پاکستان میں تو ان کی زبان پر ویسے ہی پا کئی ہے۔ کسی کی بات’’

 ۔‘‘ہوتا ہو تو کرنے دو

سقددر قریب ہے۔ ان کے درد کا 
ک
دیکھئے تو! حضور مکای  اعتبار سے پاکستان سے دور سہی مگر دل اپنے ان مظلوم  بچوں سے 

سے  احساس سب سے زادہ، ان سے بھی زادہ  حضور انور کے دل میں ہے۔ایسی محبت دنیا کے کس رہنما کواپنے لوگوں

ہوگی۔ سبھی کا درد حضور کے دل میں تو ہے۔ ازلب نے تو اپنے لئے مصرع ہا  تھا، مگر ہم تو حضور کے لئے اللہ کے حضور 

 رماد کرتے ہیں کہ 

 قسمت میں غم گراتنا تھا‘‘ انِ کی’’

 دل بھی ارب کئی دئیے ہوتے

جب بھی حضور سے پروگرام  کے شرکاء کے سلسلہ میں رہنمائی کی درخواست کی گئی، ایسا گام کہ حضورکی نظر آازز میں 

تجویز ہوتی کوئی علماء کے نام  ارشاد رمایتے۔ کے سامنے اپنے تمام  علماء موجود ہوتے ہیں۔ موضوع کے اعتبار سے 

حب اس موضوع پر اچھی بات کر لیں گے۔ بعض علماء تومنظور بھی رمایلیتے مگر بعض اوقات ساتھ رمایتے کہ  فلاں صا

بڑی دیر سے نہیں آئے۔ صاحب ۔۔۔’’کو پروگرام  میں آئے کچھ وقت گزرجاتا تو یہ بھی حضور کو اد ہوتا۔ رمایتے کہ 

 ۔‘‘کوئی پروگرام  عیسائیت پر ہو توان کو بلالینا

صرف یہاں لندن ہی کے نہیں بلکہ پاکستان کے جب عرض کی کہ مثلاً سیرت حضرت مسیح موعودؑ پر پروگرام  ہے۔ تو 

 علماء بھی مستحضر ہوتے کہ سیرت کو کون اچھا بیان کرسکتا ہے۔

پاکستان کے علماء کو پروگرام  میں شامل کرنے کا جس روز حضور انور نے فیصلہ رمایا، اس روز ساتھ یہ بھی رمایا کہ  

واسطہ رہتا ہے۔ انہیں بہتر علومم  ہے کہ آج کل کون سے سوال  پاکستان میں انہیں روزمرہ غیر احمدی مسلمانوں سے’’

 ۔‘‘زادہ پوچھے جاتے ہیں ۔ پھر پاکستای  لوگوں کے رحجان کا بھی انہیں بہتر پتہ ہے کہ کیسے جواب سے مطمئن ہوتے ہیں
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ر ان میں سے ا جن کو حضور کے سامنے علماء کے نام  بطور تجویز پیش ہوتے ۔ تین ا چار نام  لکھ کر عرض کر دیتا کہ حضو

حضور کوئی سے دوناموں کے ساتھ نشان گام کر حضور مناسب خیال رمایئیں، کوئی سے دو علماء کی منظوری عنایت رمایئیں۔

ان کی منظوری عنایت رمایدیتے۔ ا کوئی اور نام  تحریر رمایدیتے۔ ایک صاحب کا نام  تھا جس کے ساتھ کبھی منظوری کا 

۔ میں نے خیال کیا کہ ان کی منظور ی نہیں آتی لہذا اُن کا نام  لکھنا چھوڑ دا۔ د ر میں ایک اور پروگرام  نشان گام ہوا نہ آا

شروع ہوا جس کی نوعیت مختلف تھی۔ اس کے لئے انہی صاحب کا نام  حضور انور نے ازخود ارشاد رمایا کہ ان کو بلالو۔ 

ف علماء کے نام  ہی نہیں مستحضر ہوتے بلکہ ان کی قالیت  اور ان تو یہ بات ایک مرتبہ پھر علومم  ہوگئی کہ حضور کو صر

 کے علمی رحجان کا بھی خوب علم ہوتا ہے کہ کب، کون ، ہا ں پر مناسب ہے۔

دی  میں ایک غیر از جماعت کالر نے شکوہ کیا ہے کہ جب ہم ان کے لئے  ُ
کی ‘‘ غیر احمدی کالر’’ایک بار عرض کی کہ راہِ ہ 

 Nonتو نہ ہا  کرو غیر احمدی۔’’کا احساس ہوتا ہے۔ رمایا ‘ غیریت’تے ہیں تو انہیں اس سے اصطلاح اتعمالل کر

Ahmadi۔ عادتاً کبھی زبان سے نکل ہو گیا تو الگ بات ورنہ اس بات کا اہتمام  کیا جاتا رہا ہے کہ انہیں غیر ‘‘کہہ لیا کرو

 احمدی نہ ہا  جائے۔

اور کبھی بھی یہ اصطلاح ہتک کی اصطلاح عام  ہے‘‘ عیسائی’’اردو میں  کرسچن مذہب سے تعلق رکھنے والوں کے لئے

۔ ایک کرسچن خاتون جرمنی سے بڑی باقاعدگی سے فون کرتیں اور سوالات پوچھتیں۔ ایک بار آمیز خیال نہیں کی گئی

کہلوانا پسند نہیں  کی اصطلاح پسند نہیں کرتے ، میں بھی عیسائی‘‘ قادای ’’انہوں نے ہا  کہ جس طرح آپ اپنے لئے 

کرتی۔ ہم مسیحی ہیں اور ہمیں اسی نام  سے پکارا جائے۔حضور نے رمایا کہ انہیں مسیحی ہی ہا  جائے مگر ساتھ یہ وضا   

باعثِ فخر سمجھتے ہیں مگر یہ ضرور کہتے ہیں کہ جماعت احمدیہ کا نام  جماعت ہونابھی دے دینا کہ ہم قادان سے منسوب 

یعنی حضور انور کو  م ( نے جماعت احمدیہ راتے تھا، لہذا من حیث الجماعت ہمارا حوالہ ی د نام  ہے۔کے بای )علیہ السلا

اسلام  کے پیغام  کو عام  کرنے کی تڑپ تو سب سے زادہ ہے ہی، مگر اس کے ساتھ ساتھ یہ خیال رکھنا بھی سکھا دا کہ 

 ہماری کسی بھی بات سے  ناظرین کی دل آزاری نہ ہو۔
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 کا ذکر تھا۔عادتاً انہیں پروگرام  میں پروگرام  میں

 

 
 
ین

ئ

ع

احمدی کہہ کر ذکر کیا گیا۔ ایک صاحب کا فون ‘ لاہوری’ غیر بائ

جو وہ پسند کرتے ہیں وہ ’’ ہا  جائے۔ ہدایت کی درخواست کی تو رمایا کہ ‘لاہوری’آا کہ ہم نہیں پسند کرتے کہ ہمیں 

کو لاہوری ہی کہتے ہیں۔ انہی کو کہو کہ بتا دیں۔ جو کہیں وہ کہہ لیا ۔خود بھی بہت سے لاہوری احمدی خود کہہ لیا کرو

نجمن اشاعت اسلام  لاہور کے طور پر دا حمدیہ ا۔ ان سے رابطہ کر کے پوچھا گیا تو انہوں نے بتاا کہ ہمارا حوالہ ا‘‘کرو

 جائے۔ سو آئندہ سے اس بات کی بھی احتیاط کی گئی۔

دمم  دمم  پر سمجھاا کہ محبت کو عام  کرنا ہے، نفرت کو نہیں۔ جو کام  محبت سے ہوتا ہے مقصد یہ کہ حضور انور نے ہمیں 

 بُعد اورفاصلے بڑھتے ہیں۔اُلٹاتا، بلکہ  وہ دل داتے کر نہیں ہو

ایک مرتبہ ایک سوال کے جواب میں ہمارے ایک عالمِ دین نے ایسی بات بیان کردی جو جماعتی موقف کو درست پر 

۔ ملاقات کے لئے حاضرہوا تو حضور انور نے رمایا کہ میں نے خود بھی سوس س کیا تھا اور پھر ربوہ بیان نہیں کرتی تھی

سے  سلسلہ کے ایک عالم نے بھی بڑا زوردار خط لکھا ہے کہ یہ بات درست نہیں تھی۔ حضور نے رمایا کہ آئندہ 

بارہ میں پوچھا تو میرا خیال تھا کہ جن سے  پروگرام  میں درست موقف بیان ہو۔ جب اگلے پروگرام  کے لئے شرکا کے

غلطی ہوئی ہے، حضور انہیں شامل نہیں رمایئیں گے۔ مگر رمایا کہ انہی کو بلاؤ اور کہو کہ بات کو درست طور پر بیان 

 غفور و رحیم کی محبت میں ہماری کردیں۔ یہ اور اس طرح کے بہت سے اور واقعات سے علومم  ہوا کہ حضو
ِّ
ررب

 انیف کرتے ہیں اور کرتے چلے جاتے ہیں۔مگر وہاں تک جہاں تک سلسلہ کے کام  پر آنچ نہ آتی ہو۔خطائیں 

شاد موصول ہوا کہ خاکسار ایک پروگرام  کرے جس کا سلسلہ کا جلسہ سالانہ تھا۔ جلسہ سے کچھ روز پہلے ار ۲۰۰۸ازلباً 

کچھ بزرگان کے نام  بھی حضور نے پیغام  میں ارشاد رمایئے ربوہ سے آئے ہوئے تینوں دنوں پر محیط ہو۔اس کے لئے 

ت لوں۔ حاضر ہواتو رمایا کہ ان اان سب کے ساتھ ہو۔نیز یہ بھی حکم تھا کہ حاضر ہوکر ورید ہداپروگرام  تھے کہ 

نے ۔ میں نیا تک بھی پہنچیں، اس لئے ان بزرگان کے ساتھ پروگرام  کر لینابزرگوں کے پاس جو علومایت ہیں وہ د

میں  دوسرے میں اور یہ دو تیسرے پروگرام  تجویزکے طور پر عرض کی کہ یہ دو صاحب ایک پروگرام  میں، اور یہ دو 
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رھ  لئے جائیں۔ رمایا کہ پہلے پروگرام  میں جن دو بزرگوں کو ایک ساتھ رھ  لیا ہے، ان میں سے ایک ہی بولے گا 

اض ہوں گے کہ مجھے ویسے ہی بٹھا لیا۔ لیکن ٹھیک ہے، اسی طرح دوسرے صاحب تو بیٹھ کر سنتے رہیں گے اورتم سے نار

 کر لو۔

اب جب یہ پروگرام  کیا گیا توتقریباً وہی صورتحال بنتے بنتے بچی۔ مگر بچی بھی کیا، ایک صاحب کی بات اسقدر لمبی ہو گئی 

کہ جب بھی توقف ہو،  کہ دوسرے بزرگ چپ چاپ ان کی بات سنتے رہے۔ پھر میں نے کسی مناسب وقفہ کا انتظار کیا

میں دوسرے بزرگ سے سوال پوچھ لوں۔ میں بدقت ایسا کرنے میں کامیاب تو ہوگیا مگر پروگرام  کے د ردونوں 

۔پھر اگلے روز کے پروگرام  میں کچھ ترمیم کی اور جو صاحب کم بول پائے  سٹوڈیو سے نکلےبزرگ تشنگی کی شکایت لے کر 

 کے د ر ساری صورتحال عرض کی تو رمایا کہ میں نے تو بتا دا تھا کہ ایسا ہی ہوگا، تھے، انہیں ورید وقت دا گیا۔جلسہ

لیکن پھر میں نے سوچا تمہیں تجربہ بھی ہو جائے۔اب بظاہر یہ معمولی بات نظر آتی ہے، مگر اس میں بھی مجھ ناتجربہ کار 

۔ کیونکہ سبق یہ تھا کہ پروگرام  کے میزبان کو کو ایک ایسا سبق دا جس کا خیال میں نے اس دن کے د ر سے ہمیشہ راتے

اپنے مہمانوں کی طبائع کا بھی کچھ علم ہونا ضروری ہے۔ ورنہ پروگرام  اس کے قابو سے نکل جاتا ہے اور مقصد حاصل 

اور اپنے رفٔقا کار میں سے جس کے سپرد بھی کسی  اور کرتا ہوںنہیں ہوتا۔ اس کے د ر سے خود میں نے بھی یہ اہتمام  کیا

کہ وہ اپنے شرکأ گفتگو سے پہلے مل کر شناسائی ہےکی ذمہ داری ہوئی، ان کے لئے بھی اہتمام  کیا پروگرام  کی میزبای  

 حاصل کر لیں اور اس موضوع پر پہلے گفتگو بھی کر لیں تاکہ اندازہ ہو کہ کون کتنی گفتگو کر ے گا۔

دی   ُ
 و شن نیوز’’جب  راہِ ہ 

ی کی
س

 و شن’’اور پھر ‘‘ پر
ی کی
س

دی  ’’کی منازل سے گزرتا ‘‘ پر ُ
 setتک ہنچان تو اس پروگرام  کا‘‘ راہِ ہ 

اس کے وہی رہا۔ چہرے بھی کم و بیش وہی تھے جو پروگرام  کے نام  اور نوعیت کی تبدیلی سے پہلے آا کرتے تھے۔  

تمہارا سیٹ تو ’’نہیں ہوا کرتے تھے۔ایک روز حضور انور نے رمایا کہ  کا ہی رہا جو کہ لائیو تاثر پرانے پروگرام باعث 

متقا ک توتھا نہیں۔ منشأ بائرک علومم  ہوگیا تھا سو جو  ظاہر ہے کہ یہ سوال ہاں ا نہ کا ۔‘‘ وہی پرانا ہے، وہ نہیں بدلنا؟

روز د ر حضور انور بیت الفتوح میں کسی میز کرسیاں میسر تھیں انہی کو ملا جلا کر نئے سیٹ کی شکل دے دی۔ اس کے کچھ 
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خطاب رمای کر ازراہِ شفقت ایم ٹی اے میں تشریف لائے۔ سٹوڈیو میں تشریف لے بذریعہ ایم ٹی اے جلسہ سالانہ سے 

جاکر درافت رمایا کہ راہِ ہدی  ہا ں ہوتا ہے؟ وہاں پروگرام  کے نئے سیٹ کی ادنیٰ سی کوشش رکھی تھی۔ حضور انور 

ر پر ہداات ارشاد رمایئیں کہ اس پروگرام  کا سیٹ یوں ہو۔ پھر کاذ  اور لم  نگواا کر قشہ  بنا کر داتےا کہ نے معین طو

کچھ یوں ہو۔ارشاد کی تعمیل میں پروگرام  کا سیٹ حضور انور کے منشا کے مطابق بنانے کی کوشش کی گئی اور آج تک 

اس باریکی سے حضور کی توجہ دیکھ کر دل میں ایم ٹی اے ا گیا تھا۔لندن سٹوڈیوز کا سیٹ وہی ہے جو حضور کے ارشاد پر بنا

کے پروگراموں کی اہمیت بھی کئی گنا بڑھ گئی، اور دل سے حضور کے لئے دعا بھی نکلی ۔ اللہ تعالیٰ ہمیں اس توجہ اور 

 محبت کا حق ادا کرنے والا بنائے۔آمین۔

دی  کو لائیو نشر ہوتے کو 2009دسمبر  ُ
ئی چھ ایہ کا عرصہ گزر کا  تھا۔ حضور کی شفقت اور نگرای  میں پروگرام  میں راہِ ہ 

کہتے ہیں، حل ہو   teething problemsمستحکم ہو کا  تھا اور اس سے متعلق ابتدائی مسائل جنہیں انگریزی میں 

دی  میں جماعت ا ُ
حمدیہ کی تاریخ چکے تھے۔ پروگرام  سے متعلق انیملات ایک معمول پر آچکے تھے۔ایک روز راہِ ہ 

ر گیا۔ ایک روز ملاقات میں حضور انور نے پروگرام  

ُ

خ جماعت کی تاریخ کی طرف مُ
ُ
سے متعلق سوال آا تو پروگرام  کا ر

سنتے ہوئے رمایا کہ جماعت احمدیہ کی تاریخ پر ایک الگ پروگرام  شروع ہونا چاہیے۔ نوجوان نسل کو  جماعت   کا احوال

 کی تاریخ سے آگاہ کرنا ضروری ہے۔

جس پروگراموں کی یارری کے تعلق میں بھی حضور کی رہنمائی حاصل رہی۔ نئےیہاں یہ بھی عرض کرتا چلوں کہ 

ہوتا ہے کہ میری دی ہوئی دوا سے جسم میں کیسے عمل اور ردِ عمل ہوسکتے ہیں، حضور کو  طرح ایک ایہر طبیب کو علومم 

بھی بڑا معین طور پر علومم  ہوتا ہے کہ جس کو حضور کی طرف سے حوصلہ افزائی مل رہی ہے، اس کی امنگیں آسمان پر 

  اور اسی وقت ہو جائے۔ ایسے میںجا پہنچتی ہیں۔ وہ طرح طرح کے خواب سجاتا ہے اور دل کرتا ہے کہ سب کچھ ابھی

۔ سو حضور نے آازز ہی سے یہ بھی سکھا دا کہ کام  جوش سے اس سے غلطیاں بھی سرزدہونے کا امکان بڑھ جاتا ہے

نہیں بلکہ ہوش سے کرنا ہے۔ میرا تجربہ ہے کہ حضور کو کسی کام  میں غیر ضروری عجلت ہرگز پسند نہیں۔ اس لئے جب 
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 کوئی تجویز پیش کی گئی، حضور کی طرف سے ہمیشہ اس پر ورر و خوض کی لقین  ہوئی۔ اور کون بھی جوش اور جذبہ سے

کون سے شعبے اس کام  میں شامل ہوں گے، ان سے بھی پوچھو۔ جہاں ٹیکنیکل انیملات ہیں وہاں ٹیکنیکل شعبوں سے 

ایسے انگنت ارشادات ہیں جنہوں  اور ۔ یہرابطہ کرو۔ کس دن یہ پروگرام  کرنا مناسب ہے، شرکا ٔ سے پہلے پوچھ لو وغیرہ

کا درس دا۔ اس سے ، صبر اور تحمل نے ایک تڑپتے، پھڑکتے ، اچھلتے، کودتے  نوجوان کو آرام  ، سکون ، ورر، تدبرک، تفکر 

ّ ر کے سپرد کرتے ہوئے اتنا عرض کردیتا ہوں کہ یہ ادنیٰ غلام  اپنے آ

 

سقددر کرسکا، یہ انیملہ خدائے س
ک
قا کا فائدہ میں 

اس احسان پر ے  حد ممنون ہے۔ ورنہ ہمیں یہ سبق ہا ں سے ملتا کہ ہر بار عشق کا ے  خطر کود جانا ہی برکمحل نہیں ہوتا، 

متوسط راہیں ہیں جو آنحضرت بلکہ عقل کی طرح کچھ دیر لِب بام  رک کر صورتحال کو سمجھ لینا بھی مفید ہوتا ہے۔ ی د 

 ر ی د راہیں آج ہم حضور انور ایدہ اللہ تعالیٰ کی رہنمائی میں دیکھ رہے ہیں۔نے ہمارے لئے پسند رمایئیں اوصلى الله عليه وسلم 

اب واپس آتے ہیں اس نئے پروگرام  کی طرف جو جماعت احمدیہ کی تاریخ پر شروع کرنے کا ارشاد تھا۔ خاکسارنے 

ایت حاصل ں۔م۔میزبان ٹیکنیکل ڈیپارٹمنٹ سے مشورہ کیا۔ شرکا ٔ کے نام  تجویز کرنے سے پہلے شرکا سے متعلق علوم

کی تلاش کی اور پھر حضور انور کی خدمت میں جب اگلی دفعہ حاضر ہوا، پروگرام  کا خاکہ پیش کیا۔حضور انور نے ازراہِ 

‘‘ تاریخی حقائق’’۔ اس پروگرام  کا نام  شفقت رہنمائی رمایتے ہوئے اسے منظور رمایا اور یہ پروگرام  بھی شروع ہو گیا

۔ آازز میں یہ پروگرام  عزیزم  شاہد محمود صاحب )واقفِ نو( ، برکادرم  اعجاز احمد طاہر صاحب اور  تھاحضور انور ہی کی عطا

برکادرم  مشہود اقبال صاحب وقتاً فوقتاً پیش کرتے رہے۔د ر کے کچھ پروگرام  محترم  عزیز بلال صاحب نے بھی پیش 

رے پاس ہر وقت اردو پروگراموں کے میزبان یارر ہوں  سڑ۔ منشا حضور انور کا یہ تھا کہ زادہ لوگ پیش کریں تاکہ ہما

اور جب ضرورت پڑے، ان سے پروگرام  پیش کروا لیا جائے۔ ابتدائی پروگراموں میں محترم  منور احمد خورشید 

 کے طورپر شامل ہوئے۔ م  ر اح احمد ب صا صاحب مہمانصاحب اور محتر

نشر ہوتی تھی۔ جب گفتگو حضرت مصلح موعودؓ کے دور تک پہنچی تو یہ پروگرام  جاری تھا اور ہر ہفتہ  اس کی ریکارڈنگ 

میرے دل میں تو آا کہ اپنے والد محترم  عبدالباسط شاہد صاحب کا نام  پیش کروں کہ انہیں سوانح فضل عمر کی آخری 
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نامناسب نہ لگے۔  تین جلدیں مرتب کرنے کے توفیق ملی تھی، مگر اپنے والد کا نام  پیش کرنے میں انقباض تھا کہ کہیں

اپنے ابّا کو کیوں نہیں بلاتے۔ انہوں نے تو سوانح فضل عمر پر بھی ’’لیکن ایک روز ملاقات میں حضور انور نے رمایا کہ 

۔ میرے والد کو ریٹائر ہوئےاس ‘‘کام  کیا ہوا ہے اور حضرت مصلح موعودؓ سے متعلق اپنی ذاتی ادداشتیں بھی ہوں گی

 کا  تھا۔ مگر حضور انور کو نہ صرف وہ خود اد تھے بلکہ ان کا کیا ہوا کام  بھی اچھی طرح اد وقت دس برکس کا عرصہ بیت

محترم  بشیر وقتاً فوقتاًکے لئے حضور انور نے  ‘‘ تاریخی حقائق’’پروگرام  ۔تھا۔ اور بات صرف میرے والد ہی کی نہیں

ؤ۔ پھر ایک مرتبہ محترم  مالل یوف  صاحب کےبارہ احمد خان رفیق صاحب مرحوم  کے بارہ میں بھی رمایا کہ انہیں بلا

جائے ۔ وہ جب آئے تو ہم نے ان کے ساتھ ایک سے زادہ میں اجازت مرحمت رمایئی کہ انہیں ناروے سے بلا لیا

 ہی نہیں، بلکہ وہ علما بھی اد ہیں‘‘ حاضرسروس’’مجھے یہ دیکھ کر علومم  ہوا کہ حضور کو صرف اپنے ۔پروگرام  ریکارڈ  سڑ

و سے تو ریٹائر ہوچکے ہیں،مگر موجود ہیں۔
ُ
ان کی خدایت کا پاس بھی رھ  لیا اورہمارے پروگرام   حضور نےجو قواعد کی ر

 کے لئے بہت اچھے عٔلما بھی میسر آگئے۔

اس پروگرام  کو جاری ہوئے کچھ وقت گزر گیا اور پروگرام  معمول کے مطابق ریکارڈ ہونے اور چلنے گام، توحضور انور 

کی بات ہے۔ مغری  ممالک میں بہت سے  2010رمایئی۔یہ ازلباً  بنیاد نصبایدہ اللہ تعالیٰ نے ایک اور پروگرام  کی 

کی سہولت بھی دیتے تھے۔ اس ان میں سے بعض لائیو کال  تے تھے۔چینل شروع ہو چکے تھے جواسلامی چینل کہلا

دی  ایم ٹی اے پر شروع ہو کا تھا اور لائیو کالز کی سہولت بھی میسر تھی مگر چونکہ پروگرام  کا  ُ
مقصد وقت اگرچہ راہِ ہ 

یہ ہوتا کہ اختلافی مسائل پربحث کرنا تھا، سو فقہی نوعیت کے سوالات پوچھنے والوں سے معذرت کرنا پڑتی ۔ خدشہ 

جونہی موضوع سے ہٹا ہوا سوال لیں گے، بات اصل موضوع سے ہٹ کر کہیں کی کہیں نکل کھڑی ہوگی اور پھر دوبارہ 

 پروگرام  کی شیرازہ  کئی  کرتے کرتے وقت بہت لگ جائے گا۔

انور کے علم میں  اب ہو یہ رہا تھا کہ غیر ازجماعت چینلز پر بیشتر سوالات فقہی نوعیت کے پوچھے جا رہے تھے۔ حضور

جب یہ بات آئی کہ بعض احمدی حضرات غیر ازجماعت نام  ہاید مسلم چینلز سے فقہی نوعیت کے مسائل سن رہے ہیں 
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اور احتمال ہے کہ وہ  وہاں بتائی جانے والی طرح طرح کی باتوں کو اپنا لیں گے تو حضور انور ایدہ اللہ تعالیٰ نے فوری طور 

ہی ‘‘ فقہی مسائل’’ مسائل پر ایک پروگرام  کا آازز کیا جائے۔ اس پروگرام  کا نام  بھی اجازت مرحمت رمایئی کہ فقہی

طے پاا۔ برکادرم  محترم  وسیم احمد فضل صاحب اس پروگرام  کے میزبان قرار پائےاور ساتھ لندن سٹوڈیو سے برکادرم  

ہلوں صاحب)فتیٔ سلسلہ( شریک گفتگو محترم  ظہیر احمد خان صاحب اور پاکستان سٹوڈیو سے مکرم  ومحترم  مبشر احمد کا

ہوتے ۔ ناظرین بذریعہ ای میل اپنے سوالات ارسال کرنے لگے اور ان کے جوابات دئیے جانے لگے۔یوں حضور 

انور ایدہ اللہ تعالیٰ کی خاص توجہ سے دنیا بھر کے احمدی ناظرین کو فقہ احمدیہ کی روشنی میں مسائل کو سمجھنے کا موقع میسر 

رئین جانتے ہی ہوں گے کہ فقہ ایک پیچیدہ نوعیت کا علم ہے۔ اس میں بحث کی گنجا گ تو رہتی ہی ہے، مگر کج آا۔ قا

 بحثی کا دامن بھی اس علم کے لئے خاصا وسیع ہے۔

جو خود کو اسلامی چینلز کے نام  سے موسوم  کرتے ہیں۔ وہاں فقہی نوعیت اب یہاں ان چینلز کا احوال بھی سنتے چلیں 

 پر گفتگو ہوتی اور دن رات ہوتی کہ یہ عاۃ  الناس کا من پسند موضوع ہے۔ اگر از ز کی پہلی رعت  جماعت کے مسائل

کے ساتھ نہ ملے تو کیا کرنا ہے، روزہ میں تیزای  ڈکار آجائے تو روزہ وٹٹ جاتا ہے ا قائم رہتا ہے، اگر پاؤں کی چھنگلی پہ 

ہوگا ا نہیں، اور دونوں دھونے ہوں گے ا صرف مجروح انگلی والاپاؤں نہ  چوٹ لگی ہو تو وضو کرتے ہوئے پاؤں دھونا

دھوا جائے وغیرہ وغیرہ۔ اب ان چینلز پر بیٹھے علمأ میں سے کوئی ایک جواب دیتا تو دوسراوہیں اختلاف کرتا، کبھی تیسرا 

  ایک چینل دوسرے چینلکہتا کہ دونوں موقف ہی درست نہیں، اصل بات یہ ہے جو میں پیش کرنے گامہوں۔ کبھی

مسئلہ کا جواب درست نہ دا اور اصل بات یہ ہے جو آج ہمارے علما یہاں پیش کریں  پر الزام  گامتا کہ انہوں نے فلاں

 گے اور وہاں بھی علمأ باہم الجھ جاتے۔

روشن ہو بھی  پہلو اور تو یہاں ایم ٹی اے پر جب پروگرام  فقہی مسائل شروع ہوا تو  خلافت کی اہمیت اور برککات کا ایک

کر سامنے آا۔ اگر کہیں سوس س ہوتا کہ ہمارا موقف اتنا واضح اور تسلی بخش نہیں جتنا ہونا چاہیے تو اس مسئلہ کو لے 

مت میں حاضرہوتا۔ ا تو حضور اسی وقت رہنمائی رمای دیتے ا پھر رمایتے کہ اس پر دارالاتا  کو کی خد حضرت خلیفۃ المسیح 
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 رپورٹ یجیں۔ ۔ دارالاتا  کی طرف سے رپورٹ پیش ہوتی۔ کبھی حضور اس کی بنا پر فیصلہ رمایتے کبھی کہوکہ مجھے

ملاحظہ رمای کر رمایتے کہ یوں نہیں بلکہ بات کو یوں بیان کیا جائے۔بعض مسائل پروگرام  میں بیان ہوئے اور ناظرین 

 میں سے کسی نے حضور انور کی خدمت میں خط لکھ دا کہ بات و

ِ

ُ

 لے اضح نہیں ہوسکی۔ حضور انور نے اس پر ازخود نوٹ

 کر مسئلہ کا حل بیان رمایا اور ہمیں عطا کیا کہ اسے اس طرح پروگرام  میں بیان کر دا جائے۔

اس پروگرام  کے مسائل حضور کی خدمت میں پیش کرتے ہوئے بڑے ایمان ارموز تجربات بھی ہوئے جن سے 

۔ خلافت کے منصب پر فائز فقہ کے علم کا بھی ایک خاص درک عطارمای راتے ہےکور انورعلومم  ہوا کہ اللہ تعالیٰ نے حضو

فقہ احمدیہ کا  ایک طویل عرصہہونے سے قبل حضور انور کو قضا کے انیملات کو قریب سے دیکھنے کا موقع ملا تھا۔ پھر 

حضور کے سامنے ہوتا رہا ہے۔ قرآن، حدیث، رممودات حضرت مسیح موعودؑ اور ارشادات خلافت سے بھی پہلےارتقا 

خلفأ حضرت مسیح موعودؑ آپ کے سامنے ا تو مستحضر ہوتے ہیں ا پھر یہ علومم  ہوتا ہے کہ ہا ں اس کا سراغ مل سکتا 

ضرور عطا رمایتے ہیں اور ان کی  ہے۔ مگر جو ادارہ ا شعبہ جس مقصد کے لئے قائم ہے، اسے حضور خدمت کا موقع

طرف سے تجاویز نگواانے کا اہتمام  بھی دیکھا اور اس اہتمام  کے ذریعہ ان ادارہ جات اور شعبہ جات کی تربیت ، 

 پرورش اور نشو و از  کا کا م  ہوتا بھی دیکھا۔

بھی بیان کرتا یہ دلچسپ بات  اب اس پروگرام  کو شروع ہوئے کچھ ایہ کا عرصہ گزرا تھا کہ ایہِ رمضان آگیا۔اب یہاں

چلوں کہ اس وقت تک میرا خیال  ی د رہا کہ پروگرام  فقہی مسائل کا آازز اس دن ہوا جس دن اس نام  سے پہلا 

پروگرام  نشر ہوا۔ مگر جونہی ایہِ رمضان آا تو مجھے اد آا کہ اس پروگرام  کا سنگِ بنیاد تو حضور پہلے نصب رمایچکے تھے۔ 

کہ گزشتہ رمضان میں حضور انور کی اجازت سے ناظرین کے سوالات کے جوابات دینے کے لئے ایک لائیو  ہوا یوں تھا

ہفتہ وار تھا اور اس میں صرف رمضان کے مہینہ کے لئے کے نام  سے نشر کیا گیا تھا۔ یہ پروگرام  ‘‘ الصیام ’’پروگرام  

۔ یہ پروگرام  برکادرم  محترم  ظہیر احمد خان صاحب ناظرین کو رمضان سے متعلق مسائل درافت کرنے کا موقع ملا تھا

 نے پیش کیا تھا اور ساتھ ان دنوں محترم  مبشر کاہلوں صاحب تشریف لائے ہوئے تھے، وہ بطور مہمان شامل ہوئے۔
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لائیو نشر کرنے کی   کو‘‘ فقہی مسائل’’تو اب کے جب رمضان آا تو حضورانورکی خدمت میں درخواست کی گئی کہ

۔ حضور کی اجازت سے تب سے یہ پروگرام  ہر رمضان میں لائیو نشر ہونے گام اور لوگ ایہِ  رمایئیںاجازت مرحمت

 رمضان سے متعلق اپنے مسائل پوچھ کر جوابات حاصل کرنے لگے۔

ہر پروگرام  کی ایک طبعی عمر ہوتی ہے۔ اس پروگرام  میں بھی کچھ سال د ر سوس س ہونے گام کہ اب سوالات میں 

  scopeآرہی ہے۔ انیملہ حضور انور کی خدمت میں پیش کیا گیا۔ حضور کی رہنمائی سے اس پروگرام  کا یکسانیت سی 

کردا گیا، اس گنجا گ کے ساتھ کہ لوگ عام  دینی نوعیت کے سوالات بھی ‘‘ دینی و فقہی مسائل’’بڑھاا اور اس کانام  

 اے پر ملاحظہ رمایتے ہیں۔اس نئی شکل میں برکادرم  پوچھ سکیں۔ یوں پروگرام  کی نئی شکل بنی جو آج کل آپ ایم ٹی

محترم  داؤد احمد عابد صاحب، برکادرم  منصور احمد ضیأ صاحب اور ربوہ سے محترم  انتصار احمد نذر صاحب بھی شامل ہونے 

 لگے۔

کے روز نشر میں یہ پروگرام  شروع ہوکر مستحکم ہوکا  تھا۔ معمول کے مطابق اس کی ریکارڈنگ ہوتی اور بدھ  2010تو 

ہوجاتا۔ اب تک جن تین پروگراموں کا ذکر کیا گیا ہے، وہ تمام  اردو زبان کے پروگرام  تھے۔ جب بھی پروگراموں 

کی بات ہوئی، حضور کے ارشادات سے ہمیشہ نوجوان نسل کے لئے توجہ اور فکر نظرآئی۔ اس وقت تک برکادرم  عمر 

کے نام  سے پروگرام  شروع کر چکے تھے۔ اس پروگرام  میں سماجی مسائل اور ان پر  Real Talkسفیر صاحب 

جماعت احمدیہ مسلمہ کے نکتہ نظر پر گفتگو ہوتی۔ اس پروگرام  کی معراج وہ اقساط تھیں جن میں سیدنا حضور ادمس ایدہ 

کہ کم کسی پروگرام  کو حاصل ہوئی ہوگی۔ پھر نے وہ پذیرائی حاصل کی  ازنا سیریزاللہ تعالیٰ کے قیام  ازنا پر یارر کی یں۔ ۔ 

کا ظہوربھی ہوکا  تھا جس میں ہمارے علمأ دنیا بھر سے آئے ہوئے سوالات کے جوابات   Faith Mattersپروگرام  

 انگریزی میں پیش کرتے تھے۔ یہ پروگرام  بھی بہت مقبول تھا اور آج بھی ہے۔ 
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یہ کے عقائد پر نوجوانوں کے سوالات کے جوابات نوجوان ہی دیں، پروگرام  جس میں جماعت احمدانگریزی مگر ایسا 

نامی پروگرام  کے ظہور میں آنے کا باعث بنا۔ اس کی کچھ   Beacon of Truth موجود نہیں تھا۔ اور ی د سبب 

 تفصیل گزشتہ مضمون میں آچکی ہے۔ 

شرکأ گفتگو صرف جامعہ احمدیہ یوکے کے طلبأ ع ہوا کہ اس میں یہ پروگرام  حضور انور کی رہنمائی میں یوں شروتاہم،

تاکہ مغری  ممالک میں سکونت رکھنے والے احمدی نوجوان اپنی زبان میں اپنی طرز پر ،ہوں۔ پروگرام  انگریزی میں ہو 

سوالات کے جوابات حاصل کر سکیں۔پہلا پروگرام  ریکارڈ ہو کر حضور انور کی خدمت میں پیش ہوا تو حضور انور نے 

 رمایئی اور پروگرام  کو پسند رمایا۔ یہ نوجوان جو حضور کی گود میں  ِِ  ِِ شیر خوار بڑ بڑھ کر جوان بڑی شفقت

ہوئے تھے، اپنی نسل کو جماعت احمدیہ مسلمہ کے عقائد سے روشناس کروانے لگے۔ ان کے ساتھ ساتھ سوالات کو ای 

ہوا۔ پروگرام  آازز میں ریکارڈکر کے پیش کیا جاتا تھا اور اس میل وغیرہ سے یکجا کرنے کا کام  بھی طلبا جامعہ کے سپرد 

میں حاضرین یعنی سٹوڈیو آڈئینس بھی ہوتی تھی۔ اس   آڈئینس کے لئے حضور انور نے رہنمائی رمایئی کہ مجلس خدام  

ون سے الاحمدیہ یوکے کے تعاون سے مختلف مجالس کو دعوت دی جائے۔یوں مجلس خدام  الاحمدیہ برکطانیہ کے تعا

 سٹوڈیو آڈئینس میں ایک تنوع آا اور پروگرام  نے بہت دلچسپ رنگ اختیار کر لیا۔

حضور انور کی رہنمائی سے ایک تدیرو یہ بھی کی گئی کہ اس آڈئینس کو موقع دا جاتا کہ وہ پروگرام  کے دوران اپنے 

سے الگ میٹنگ کرتا اور انہیں بتاتا کہ  سوالات پینل میں شامل نوجوانوں سے برکاہِ راست پوچھیں۔ خاکسار آڈئینس

پروگرام  کا موضوع کیا ہے تا کہ وہ سوالات اس کے مطابق یارر کرلیں۔ مگر ان سوالات سے پینل کو آگاہی نہ دی جاتی 

اور ناظرین کی رنگ  نیچرلتاکہ وہ اسی وقت سوال سن کر فی البدیہہ اس کا جواب پیش کریں۔ یوں پروگرام  میں 

 ۔برکقرار رہتی دلچسپی

خدا کے فضل سےمیرا ہمیشہ سے یہ ایمان رہا ہے کہ خٔلیفہ وقت کی نظر بھی اپنے اندر ایک کرشماتی فیض رکھتی ہے۔ اس 

۔اگر اان اپنے کام  میں بہتری چاہتا ہے نظر سے ہی دلوں کی بہت سی میل اتر جاتی اور زندگی کی رمق پیدا ہو جاتی ہے



22 
 

حضرت خلیفۃ المسیح سے استوار کروانے کے لئے اسے خود بھی کوشش کری  چاہیے اور انہیں بھی تو اپنے رفقأ کار کا تعلق 

اس طرف توجہ دلاتے رہنا چاہیے۔ اگر ایسانہیں ہوگا تو آپ کے رفقأ کار اس چشمۂ فیض سے محروم  رہیں گے اور کام  

ی کے لئے بھی ضروری ہے کہ انہیں بھی اس آپ کا اپنا ہی متاثر ہوگا۔ اس لئے ان کے لئے بھی اور اپنے کام  کی بہتر

بیکن آف ۔نور سے حصہ دلاا جائے جس کی نرم  اوردلگیر روشنی  میں ہم سب را بن دیکھنے اور اس پر چلنے کے قابل ہیں

ٹروتھ کی اس ٹیم کے لئے خاکسارنے حضور انور سے درخواست کی کہ میں انہیں لے کر حضورکی خدمت میں 

۔ حضور انور نے ازراہِ شفقت اجازت مرحمت رمایئی اورملاقات کا شرف بخشا۔ یہ نوجوان حضور حاضرہونا چاہتا ہوں

انور سے برکاہِ راست رہنمائی حاصل کر کے پھولے نہیں سماتے تھے۔ اس ایک ملاقات کے د ر ان سب نوجوانوں 

پروگرام  کے  تھے، مگر اس کےکام  میں اللہ نے بہت برکت  عطا رمایئی۔ یہ سب اس وقت جامعہ احمدیہ یوکے کے طلبا

 باعث کبھی ان کے معمول اوران کے حصولِ تعلیم میں کوئی خلل واقع نہ ہوا۔

ی د پروگرام  حضور انور کی شفقت کے نتیجہ میں لائیو پیش ہونے گام۔ جس روز پہلی مرتبہ یہ پروگرام  لائیو پیش ہونا تھا، 

خراب ہو گئی۔ پیٹ خراب اور تیز بخار۔اگلے دن لائیو  اس سے ایک روز پہلے پروگرام  کے میزبان کی طبیعت شدید

پروگرام  کی یارری تھی اور ادھر یہ مشکل آن کھڑی ہوئی۔ اگلے روز صبح ملاقات تھی۔ اس وقت تک بھی طبیعت بہتر 

نہ ہوئی تھی۔ میں نے ملاقات میں عرض کردی کہ میزبان صاحب تو اسہال سے نڈھال ہوئے بیٹھے ہیں، اگر اجازت ہو 

  کسی تباددل پریزنٹر  سے پروگرام  پیش کروا لیا جائے۔ تو

۔ اسُ یارری کا بھی وقت نہیںحضور انور نے بڑی شفقت سے رمایا کہ اب اس وقت تباددل پریزنٹر  ہا ں ڈھونڈو گے۔ 

کی گھبراہٹ کو کہنا یہ ہومیو پیتھی کی دوائی اتعمالل کرے، ٹھیک ہو جائے گا۔ اور یہ بھی رمایا کہ جس طرح امتحانوں 

 سے لوگوں کی طبیعت خراب ہوجاتی ہے، اسی طرح اس نے بھی پریشر لے لیا ہے۔ کوئی بڑی بات نہیں ہے۔

ملاقات سے نکلا اور دوائی لے کر میزبان صاحب کو ہنچانئی۔ ساتھ حضور انور کا پیغام  بھی۔ دونوں چیزوں نے اللہ کے 

کو ریکارڈنگ تک بالکل تندرست ہوکا  تھا۔عزیزم  قاصد معین خاص فضل سے ایسا رنگ داتےا کہ ہمارا میزبان شام  
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احمد صاحب نے صرف اُسی روز ہی نہیں، بلکہ ایک لمبے عرصہ تک پروگرام  پیش کیا اور بہت اچھا پیش کرنے کی توفیق 

 ہو کر رہ گیا، یوں اس پروگرام  کی لائیو سیریز کے آازز کے ساتھ ہی حضور کی توجہ اور دعا کا ایک ایسا رنگ وابستہ پائی۔

کہ آج تک ہر پروگرام  سے پہلے مجھے یہ بات ضرور اد آتی ہے اور دل سے حضور کے لئے دعا نکلتی ہے کہ دنیا بھر میں 

پھیلی ہوئی جماعت کا اای م  جس کے شب و روز کا ہر ہرلمحہ طرح طرح کی مصروفیات سے معمور ہے، وہ ایم ٹی اے کے 

 ۔منا بروح القدسااللھم اید اماور محبت سے وقت کاللتا ہے۔ پروگراموں کے لئے اس دمر توجہ

ابتدا میں اس پروگرام  کو منصور احمد کلارک پیش کرتے، پھر یہ ذمہ داری قاصد معین صاحب کے سپرد ہوئی ، پھر اس 

م جامعہ احمدیہ یوکے(اور اب اس 

یل

 

می

پروگرام  کی میزبای  کے د ر کچھ دیر رضا احمد ، پھر عطأ الفاطر طاہر صاحب  )حال 

م جامعہ احمدیہ یوکے( کے سپردہے۔

یل

 

می

 دانیال کاہلوں صاحب )حال 

دی  وہاں سے کیوں نہیں کرتے ’’راہِ ہدی  کو چلتے ہوئے جب کچھ سال کا عرصہ ہو گیا تو ایک روز حضور نے رمایا کہ  ُ
راہِ ہ 

دی  کا آازز ہواتھا۔ قادان جاؤ اور وہاں سے کرو ُ
 محترم  فاتح احمد ڈاہری صاحب وکیلِ سے۔ اس ارشاد ‘‘جہاں سے راہِ ہ 

)تب یہ وکالت نہیں بنی تھی بلکہ انڈا ڈیسک کے نام  سے یہ شعبہ ٹان( کو لع ک کیا گیاتعمیل و تنفیذ )بھارت، نیپال، بھو

۔ قادان میں پروگرام  کی یارری شروع ہو گئی اور یہاں کام  کررہا تھا اور محترم  فاتح صاحب انچارج انڈا ڈیسک تھے(

رہتی ہے مگر انڈا کے ویزے کے حصول کے وقت ویزا کی کارروائی۔ پاکستان سے وابستگی یوں بھی کئی مواقع پر اد آتی 

کو اپنی پاکستانیت ویزافارم  پُر کرنے سے لے کراس کارروائی کے ہر مرحلہ پر یوں اد آتی ہے کہ ہوش  ہر پاکستای 

۔ یہ یارری ٹھکانے آجاتے ہیں۔ ویزا کے حصول کا مرحلہ طول پکڑتا گیا، ادھر قادان میں پروگرام  کی یارری مکمل تھی

۔ وہاں سے م  فاتح صاحب کی نگرای  میں قادان کے شعبہ ایم ٹی اے نے بڑی سرعت  کے ساتھ مکمل کر لیمحتر

پروگرام  ویب سٹریم کے ذریعہ سے لائیو نشر ہونا تھا۔ سو حضور انور نے ارشاد رمایا کہ پروگرام  شروع کر لیا جائے۔ 

گرام  حضرت مسیح موعودؑ کے خلیفہ کے ارشاد پر حضرت یوں اس پروگرام  نے ایک تاریخ ساز مرحلہ دیکھا کہ یہ پرو

مسیح موعودؑ کے مولد و مسکن سے لائیو نشر ہونے گام۔ وہاں سے محترم  کے طارق صاحب اسے پیش کرتے اور ساتھ 
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قادان کے عٔلما پروگرام  میں شریک ہوتے اور آج بھی ہوتے ہیں۔ یوں ایم ٹی اے کی سکرین کو عٔلما کرام  کی ایک نئی 

 میسر آئی۔ قادان میں م جم جماعت احمدیہ کے عٔلما کی قالیت  بھی دنیا کے سامنے آئی اور پروگرام  نے ایک نیا کھیپ

رنگ اختیار کرلیا۔ ابتدا میں حضور انور کے ارشاد پر قادان سے چار پروگرام  نشر ہوتے، پھر لندن سے چھ پروگرام  

ور اب آٹھ وہاں سے اور چار پروگرام  یہاں لندن سے پیش  سڑ پیش  سڑ جاتے۔ پھر چھ وہاں سے چھ یہاں سے، ا

 جاتے ہیں۔ 

یہاں لندن میں اس پروگرام  کی میزبای  خاکسار کے سپرد تھی، پھر محترم  راجا برکہان احمد صاحب اور محترم  حافظ محمد 

کیا۔ ان دنوں محترم   اور محترم  ظارممحمود ملک صاحب نے بھی اس پروگرام  کو پیش،سلمان قمر صاحب ظفراللہ صاحب 

 ااز محمود خان صاحب اس پروگرام  کی میزبای  کےرمائض ادا کرتے ہیں۔

یہاں ایک اور حیرت انگیز بات کا ذکر ضروری ہے۔ ایم ٹی اے کے یروونِ ملک سٹوڈیوز امریکہ، کینیڈا، آسٹریلیا جیسے 

 کہ لندن کے علاوہ کہیں اور سے باقاعدہ لائیو ۔ مگر حضور انور کے ارشاد کی برکت  دیکھئےترقی افتہ ممالک میں قائم ہیں

پروگرام  پیش کرنے کی سعادت قادان کے حصہ میں آئی۔یہ پروگرام  ہفتہ وار ویب سٹریم یعنی انٹرنیٹ کے ذریعہ 

ں سے ایم ٹی اے کا موااتیتی یہاں لندن میں موصول ہوتا ہے، اور پھر یہا   signalقادان سے نشر ہوتا ہے، اس کا 

بھیج دیتا ہے، اور یوں قادان دارالااین سے نشر ہونے والا یہ پروگرام  برکاہِ راست دنیا  م  اس گنل  کو یٹیلائیٹس  تکنظا

بھر میں دیکھا جاتا ہے۔انٹرنیٹ پر گنل  کے موصول ہونے کے باوجودتصویر اور آواز کا معیار بہت  عمدہ ہے۔ 

نشر  سے ۔میرا ایمان ہے حضرت مسیح موعود ؑ کی قدسس ییٹیلائئٹ سے بھیجے گئے گنل  سے ذرہ بھی مختلف نہیں

موااتیتی نظام  کے لئے خیر و برکت   کےہونے والے اس پروگرام  کے گنل  قادان کی قدسس ی سے ایم ٹی اے

لے کرآتے ہیں۔ کیسے نہیں لاتے ہوں گے؟حضرت نواب بائرکہ بیگم صاحبہؓ  کے الفاظ میں یہ وہ زمین ہے جسے مؑسیح 

کے دمم  حرم  بنا چکے ہیں۔ اس کی پہرہ داری پر رمشتہ نازکرتے ہیں،جو لوگ سکرین پر نظر آتے ہیں اور جو کنٹرول 

یوں حضور انور کے ارشاد پر سپرد ہے۔ بھی کی نگہبای  کا کام  ‘‘ الدار’’روم  سے اس پروگرام  کو ممکن بناتے ہیں، انہیں 
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دی  وہاں سے نشر ہونے گام جو جماعت ا ُ
حضور کے اس ارشاد کی برکت  سے قادان کی  اورحمدیہ کا نٔکتہ آازز ہے۔ راہِ ہ 

 خوشبو ہر ہفتہ ایم ٹی اے کے ذریعہ دنیا بھر میں پہنچنے لگی۔

اور بہت سے پروگرام  ہیں۔ آپ جو ان سطور کے قارئین ہیں، ایم ٹی اے کے ناظرین بھی ہیں۔ اس دمر عرض کردیتا 

پر پھیلے ہوئے جو رنگا رنگ پروگرام  نظر آتے ہیں، ان میں جو بھی خیر   canvas ہوں کہ آپ کو ایم ٹی اے کے وسیع

۔جو چیز آپ کوکہیں پسند نہ آتی ہو، وہ ہماری کوتاہی ہے اور اس کی رہنمائی کا مرہونِ منت ہےکا پہلو ہے وہ حضور ہی 

 اور دعا کی درخواست بھی۔کے لئے میں اپنی کوتاہی کا اعتراف کرتے ہوئے آپ سے معذرت بھی کرتا ہوں 

آج موقع ہے تو کچھ ایسے امور بھی بتاتا چلوں جو قارئین کے لئے دلچسپی کا باعث ہوں گے۔حضور کی نظر پروگراموں 

کے مواد پر تو رہتی ہی ہے، مگر یہ سبق بھی حضور ہی سے حاصل ہوا کہ جو آدمی ایم ٹی اے پر بیٹھا ہے، وہ جماعت کا 

  بھی ایسا ہونا چاہیے کہ جماعتی وقار پر کوئی آنچ نہ آئے۔از ئندہ ہے۔ اس کا حلیہ

ر میں خدایت سرانجام  دے رہے ہیں حضور کی 

 

ز

 

ج ن
ی لی 

محترم  شہزاد احمد صاحب ، جو اب مری  بن چکے ہیں رویوآف ر

 ہوئے خدمت میں اپنی فیملی کی ملاقات کی غرض سے حاضر ہوئے۔ کچھ روز پہلے وہ بیکن آف ٹروتھ میں شریکِ گفتگو

نظر اتفاقاً ٹی  ا کہ پروگرام  گام ہوا تھا تو میریتھے۔ وہ خاصے خوش لباس بھی ہیں۔ مگر ملاقات میں حضور نے انہیں رمای

  informalبھی تھا مگر بغیر کالر کے آدمی   blazerکی شرٹ پہنی ہوئی تھی۔ اگرچہ اوپر  وی پر پڑی۔ تم نے بغیر کالر

اس  اگر ٹائی کے بغیر کالر والی شرٹ ہو تو ی  ہو تو میص  کالر والی ہوی  چاہیے۔ یہ بھی رمایا کہلگتا ہے۔ اگر ٹائی نہ بھی گام

میں بھی یہ احتیاط ہو کہ چھاتی کے بال نہ نظر آتے ہوں۔انہوں نے یہ بات ہمیں آکر بتائی تو ہم نے تمام  شرکأ 

گر پتلون میص  پہننی ہو تو ا تو ٹائی اتعمالل ہو، ا پھر میص  کالر پروگرام ، بلکہ تمام  پروگراموں کے لئے یہ پالیسی بنا لی کہ ا

 والی ہو۔
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محترم  مولانا مبشر احمد کاہلوں صاحب فتیٔ سلسلہ ہیں۔ مگر مجال ہے کہ ان کے حلیہ سے کوئی بتا سکے کہ بلندپایہ عالمِ دین 

کے سادہ آدمی ہیں۔ نہ لباس میں کوئی تکلف نہ بول چال  درجہ مولانا مالل ، سوہیں۔ عام  زبان میں اسے سادگی کہتے ہیں 

بول چال کا اپنا ہی ایک انداز ہے، اچانک رسمی اختتامیہ کے بغیر بات کو ختم کرکے فیض کا مصرعہ اد کے انداز میں۔

سادگی کے  ۔ایک مرتبہ آپ لندن آئے ہوئے تھے تو اپنی تمام  تر‘‘جو رکے تو کوہِ گراں تھے ہم ۔۔۔’’دلاتے ہیں کہ 

دی  کے سٹوڈیو  ُ
پہن راتے تھا۔ اگلے ہفتہ جب بنے۔انہوں نے ایک پھولدار سا، مگر ہاییت سادہ سویٹر گیسٹ ساتھ راہِ ہ 

سٹوڈیو میں پروگرام  کے لئے تشریف لائے تو آتے ساتھ وہ سویٹر اتار کر سائڈ پر رھ  دا۔ مجھے تو نہ تب اعتراض کرنے 

 کی  کہ کہ آج یہ سویٹر اتارکر رکھنے کے پیچھے کیا حکمت ہے۔ خود ہی بتانے لگے کہ کی مجال تھی اور نہ اب یہ پوچھنے

ل دار سویٹر پا کے بیٹھے ’ ’پروگرام  کے کچھ دن د ر میری ملاقات تھی۔ میں گیا ہی ہوں تو حضور نے رمایا کہ
ُھ
پ 

 بڑا 

ُ

 

تُ

کہ حضور نے منع تو نہیں رمایا، مگر شاید اس میں ۔ کہنے لگے )آپ بڑا پھول دار سویٹر پہن کر بیٹھے ہوئے تھے(‘‘سی

اشارہ ہو کہ لباس پروگرام  کے لئے مناسب نہ تھا۔ اللہ انہیں صحت والی زندگی دے۔ ہمارے ایسے بزرگوں کے طفیل 

ہمیں وہ سبق قول و فعل دونوں سے ملتا ہے کہ خٔلیفہ وقت کے اشارہ کو بھی یونہی خیال نہ کرو۔ ہر اشارہ ہمارے لئے 

کوئی حکم نہیں بھی ہے تو اس میں سے ممکنات کو تلاش کرو اور ان بظاہرواجب الاطاعت ہے۔ اگر کسی اشارہ میں 

 پرعمل کرو۔

دی  ’’پروگرام   ُ
ہفتہ کی شام  نشر ہوتا ہے۔ ایک روز ہفتہ کی صبح خط بنانے اور داڑھی کو تراشنے گام تو مشین کی کنگھی ‘‘ راہِ ہ 

کے بالکل درمیان تو دب کر چھوٹے نمبر پر چلی جاتی تھی۔ میں نے بڑے اعتماد سے ٹھوڑی  ایسی تھی کہ ذرا زور سے دباؤ

جو مشین چلائی تو کنگھی کا نمبر بالکل آخری نمبر چلا گیا۔ عجیب حادثہ تھا۔ داڑھی بالکل بیچ میں سے تقریباً ازئب ہو گئی  میں

کوستا کبھی اپنی حماقت کو۔ اب پروگرام  یوں تو نہیں کیا جاسکتا  تھا کہ کیا کروں۔ کبھی مشین کو ۔ کچھ سمجھ نہیں آتا تھی

واحد حل ی د تھا کہ تمام  داڑھی کو برکابرک کر لیا جائے، ۔ پروگرام  میں بیٹھ جاؤںلمبی لمبی قلمیں رھ  کر ڈاکوؤں جیسیتھا کہ 

زادہ پاؤں پھیلائے ہوئے لگتی داڑھی بہت چھوٹی ہوجانے کے باعث مونچھیں بھی اپنی چادر سے  ۔ مگر ابسو ی د کیا
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میں نے پروگرام  کا ’’ ارشاد رمایا کہ بڑی محبت سے ہی اندر جاتے ۔ پروگرام  ہوگیا۔ اگلے روز جب حاضر ہوا توتھیں

۔ شرمندگی اور ندامت کے ساتھ پورا ‘‘چل گئی ہے یکھ لیا تھا کہ مشین کچھ زادہ تھوڑا سا حصہ دیکھ لیا تھا، اور یہ بھی د

ن کردا۔ حضور بسم  رمایتے رہے، مگر میں خت  شرمندہ ہوتا رہا کہ حضور نے سب سے پہلے اس بات کا ذکر قصہ بیا

یعنی جو لوگ ایم ٹی اے پر آئیں،ان کے حلیہ ایسے نہ ہوں کہ جماعتی وقار کے  ۔نہیں خاص بات ہے  تو یہ عام رمایا ہے

تھی مگر اچانک اتنی از اں تبدیلی سے لوگ چونک ضرور گئے خلاف داتےئی دیں۔ اگرچہ داڑھی بالکل ازئب تو نہ ہوئی 

 ہوں گے۔

ایک مرتبہ حضور انور کی طرف سے کچھ تحقیق کا کام  سپرد ہوا تھا۔ اللہ تعالیٰ نے اس کام  میں ایسے جیسے غیب سے مدد 

صل ہو گیا۔میں نے رمایئی۔ حکم ملنے کے اگلے ہی روز نکل کھڑا ہوا اور چند گھنٹوں میں جس مواد کی تلاش تھی، حا

لائبریری ہی سے پرائیویٹ سیکرٹری صاحب کو فون کر کے درخواست کی کہ اگر موقع مناسب ہو تو حضور انور سے 

پوچھ لیں کہ میں شام  کی ملاقاتوں کے وقت حاضر ہو جاؤں اور یہ مواد پیش کردوں۔ حضور انور نے ازراہِ شفقت 

ت کے د ر حاضر ہو جاؤں۔ حاضر ہوا۔ مغرب کی اذان ہو رہی تھی اور اجازت مرحمت رمایئی کہ شام  کی آخری ملاقا

اور اپنے پاس یعنی ‘‘ کیا لائے ہو؟’‘حضور اپنی کرسی پر سے اٹھنے ہی والے تھے۔ میرے ہاتھ میں کاذ ات دیکھ کر رمایا 

۔  بتاتا رہا، حضور سنتے رہےجدھر حضور کی کرسی ہوتی ہے، ادھر بلالیا۔ میں پاس کھڑا ہوکر حضور کو تحقیق کے بارہ میں

حضور نے پوری بات سن کر میری حوصلہ افزائی بھی رمایئی۔ پھر اچانک میں نے دیکھا کہ حضور میرے جوتوں کی طرف 

۔ میں نے عرض کر دی۔ بات یہ تھی ‘‘ ہا ں سے لئے ہیں؟ یہ جوتے’’ا سا گیا تو رمایادیکھ کر مسکرا رہے ہیں۔ میں گھبر

یہ جوتے پروگرام  میں تو نہیں پہن کر ’’ تھے مگر ان کا ڈیزان  کچھ نااینوس سم  کا تھا۔ رمایاکہ جوتے سادہ سے ہی

۔ عرض کی کہ جی نہیں حضور۔ اس کے د ر آپ نے کچھ نہ رمایا اوردفتر سے تشریف لے جانے کے لئے اٹھ ‘‘بیٹھتے؟

میں باہر آکر بھی اس بات سے لطف لیتا کھڑے ہوئے۔ساتھ میری گھبراہٹ دیکھ کر مسکراتے اور ہنستے بھی جاتے۔ 

رہا کہ حضور کس باریکی سے مشاہدہ رمایتے ہیں۔ میں عرض تو نہ کر سکا کہ حضور میں تو آپ سے ملاقات کے لئے بھی 
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آرہا ہوتا، مگر یہ عرض بھی کس لئے کرتا۔  بسوں ٹرینوں میں سفر کرتا سیدھانہکبھی یہ جوتے پہن کر حاضر نہ ہوتا اگر 

کہ  تھا۔یعنی یہکے در سے ایک اور سبق اٹھا لانے اور اپنے رفقأ کار تک بھی ہنچاننے کا سبب اللہ نے پیدا رمایاحضور

پروگرام  میں ایسی باتوں کا بھی خیال کیا جائے جو عام  طور پر نظر انداز ہوجاتی ہیں۔ حضور ہماری ہی نہیں ناظرین کی 

 پڑھ راتے تھا کہ اچھے ادارے جب ملازمت کے لئے ادواواروں کا نفسیات کا بھی خوب علم رکھتے ہیں۔ نفسیات میں

انٹرویو لیتے ہیں تو ایک ایہرِ نفسیات کو بھی بلاتے ہیں۔ وہ ایہرِ نفسیات باہر جاکر اگلے ادواوار کا نام  پکارتا ہے اور اسے 

پیچھے۔ مگر پیچھے چلتے وہ دیکھ رہا ہوتا ہے انٹرویو کے کمرہ تک چلنے کا کہتا ہے۔ ادواوار آگے چلتاہے اور ایہرِ نفسیات پیچھے

کہ ادواوار نے بال صرف سامنے سے سنوارے ہیں ا پیچھے سے بھی۔ جوتے صرف سامنے سے چمکا لئے ہیں ا پیچھے سے 

بھی صاف کرنے کا اہتمام  کیا ہے۔ اس سےعلومم  ہوجاتا ہے کہ ادوا وار صرف ظاہرداری کا قائل ہے ا کام  میں 

کسی بھی طرح کا کوئی گی۔ ہمارے پیارے اایم  نے اس باریکی سے ان باتوں کا خیال راتے تاکہ ناظرین پر گہرائی بھی ہو

 منفی تاثر پیدا نہ ہو۔

یہ تو تھے سلسلہ وار پروگرام  جن میں ہمیں حضور انور کی طرف سے بڑی باریکی، بڑی گہرائی کے ساتھ توجہ اور رہنمائی 

ے کے دیگر پروگراموں پربھی کس طرح حاصل رہتی ہے، اس پر بات انشا اللہ حاصل رہی۔ حضور کی توجہ ایم ٹی ا

 آئندہ۔


